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ЮНОШИ И ДЕВУШКИ! НАСТОЙЧИВО I  
ОВЛАДЕВАЙТЕ ЗНАНИЯМИ, КУЛЬТУ § 
РОИ, ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ МАСТЕРСТ- § 
ЕОМ! =

БУДЬТЕ СОЗНАТЕЛЬНЫМИ БОРЦАМИ = 
ЗА ДЕЛО ЛЕНИНА, ЗА КОММУНИЗМ! 1 

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1983 г.). §
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С ПРАЗДНИКОМ, 
ТОВАРИЩИ!

Улицы городов, сел 
и рабочих поселков 
одеваются в кумач. 
Страна встречает Пер
вомай — День между
народной солидарно
сти трудящихся в 
борьбе против импе
риализма, за мир, де 
мократию и социа
лизм.

Центральный Коми 
тет КПСС призывает 
советский народ своим 
самоотверженным тру
дом крепить экономи
ческое и оборонное 
могущество своей Ро
дины.

В эти дни грудя
щиеся страны горячо 
обсуждают проект За 
кона о трудовых кол 
лективах. Проходят 
обсуждения и на рабо
чих собраниях нашего 
коллектива. Проект 
нового Закона — еще 
одно свидетельство 
заботы нашей партии 
о повышении творче
ской активности масс,

Коллектив нашего 
института активно бо
рется за успешное вы
полнение планов один
надцатой пятилетки, 
претворение в жизнь 
решений XXVI съезда 
КПСС, ноябрьского 
(1982 г.) Пленума
ЦК КПСС. Итоги 
первого квартала по
казали, что политех 
ники верны своему 
слову. Не ослабляют 
темпов работы побе
дители соревнования 
— коллективы АЭМФ, 
ХТФ, успешно идут 
дела в НИИ ЯФ 
УНПК.

Ректорат, партком, 
комитет ВЛКСМ, 
профком поздравляют 
студентов, профессо
ров, преподавателей, 
всех сотрудников ин
ститута с праздником 
1 Мая и желают но
вых творческих успе
хов, крепкого здоро 
вья и большого лично
го счастья.
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СОВЕТСКИЕ УЧЕНЫЕ! ПОВЫШАЙТЕ |  
1 ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИССЛЕДОВАНИЙ' =
= ПУСТЬ КРЕПНЕТ СОЮЗ НАУКИ И ПРО- = 
§ ИЗВОДСТВА! =

СЛАВА СОВЕТСКОЙ НАУКЕ! |
(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1983 г.) =

ИДУЩИЕ ВПЕРЕДИ
За большие успехи в учебной, научной, 

воспитательной работе и общественной дея
тельности представлены к занесению:

НА ОБЛАСТНУЮ ДОСКУ ПОЧЕТА
Дмитриенко В. А. — заведующий кафед

рой марксистско-ленинской философии.
НА ГОРОДСКУЮ ДОСКУ ПОЧЕТА

Ушаков В. Я. — директор НИИ ЯФ,
Карбаинов К). А. — декан ХТФ.

НА РАЙОННУЮ ДОСКУ ПОЧЕТА
Верещагин В. И. — заведующий кафедрой 

ХТФ.
Гальченко В. Г. — доцент кафедры при

кладной математики.
Пекарский Г. Ш. — заведующий отделом 

НИИ ЭИ.
Селиванова А. А. — заместитель предсе

дателя профкома института.
Многие сотрудники, преподаватели и луч

шие студенты получили благодарность, на
граждаются почетными грамотами, зано
сятся на Доску почета института.

ЛИДЕРЫ В Е Р Н Ы  СЕБЕ
КОЛЛЕКТИВ сотруд

ников АЭМФ по итогам 
I квартала успешно вы
полнил все запланирован
ные 13 обязательств, при 
этом превысил обяза
тельства по 11, из кото
рых наиболее успешно:

— по достижению эко
номического эффекта 
(346 тыс. при обязатель
стве 200 тыс. руб.),

— подаче заявок (15
- 10 ),

— лекциям по общест
ву «Знание» (83—55) и 
ряду других обяза
тельств.

В среднем обязатель
ства выполнены на 129,6 
процента.

Коллектив ХТФ выпол
нил все 11 обязательств, 
запланированных на пер
вый квартал, однако 
средний процент выпол
нения соцобязательств по 
факультету намного ни
же, чем у АЭМФ — 106.

Наибольшее превыше
ние достигнуто по таким 
обязательствам:

— подача заявок (7 
при обязательстве 5),

— лекции по обществу

«Знание» (210—200).
Коллектив ФТФ, хотя 

и достиг в среднем вы
полнения соцобязательств 
на 110 процентов, но 
при выполнении 13 за
планированных обяза
тельств допустил недовы
полнение по, трем пунк
там (внутри’вузовские из
дания, объем работ для 
Томской области и на
правление НИР студен
тов на конкурсы и вы
ставки).

Хороших результатов 
достиг и коллектив ГРФ, 
выполнив все взятые на 
первый квартал 14 обя
зательств на 114 процен
тов.

Наибольших успехов 
коллектив добился при 
выполнении таких обяза
тельств:

— внутривузовские из
дания (6,7 при обяза
тельстве 5 учебно-изда
тельских листов), -

— лекции по обществу 
«Знание» (148 при обя
зательстве 120),

— направление статей

и докладов (59 при обя
зательстве 41).

Традиционно успешно 
справляется с обязатель
ствами коллектив УНПК 
«Кибернетика» — в сред
нем они выполнены на 
117,5 процента. Из 15 
обязательств не выполне
но одно.

Хорошие результаты 
достигнуты по:

— выполнению объема 
работ важнейших НИР— 
594 при обязательстве 
410 тыс. руб.),

— экономическому эф
фекту (662 тыс. руб. при 
обязательстве 100 тыс. 
руб.),

— подаче заявок на 
изобретения (две вместо 
одной).

Коллектив МСФ из 16 
пунктов обязательств два 
значительно недовыпол
нил, а по остальным сра
ботал лишь на 100 про
центов, что говорит о не
полной мобилизации сил 
коллектива.

Не представили инфор
мацию о выполнении

соцобязательств в срок 
ТЭФ, ЭЭФ и ЭФФ.

Среди НИИ лишь НИИ 
ЯФ представил информа
цию о выполнении своих 
обязательств. Выполнив 
обязательства в среднем 
на 111 процентов, физи
ки из 16 пунктов не вы
полнили один.

НИИ ВН и НИИ ЭИ 
не представили никакой 
информации.

Практика подведения 
итогов в первом квартале 
определяет и выявляет 
настрой коллективов на 
работу по выполнению 
п р и н я т ы х  соцобяза
тельств. И если коллек
тивы, допустившие сей
час инертность и отста
вание, не примут самых 
решительных мер, то мо
гут оказаться в числе 
отстающих по итогам го
да.

И. ЛИХАЧЕВ, 
зав. отделом АСУ 
ТПИ, член производ
ственно массовой ко

миссии.
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Репортаж со слета отличников

К НОВЫМ ЗНАНИЯМ
Веселая музыка, за

дорные , комсомольские 
песни звучали 22 апреля 
в Доме культуры ТПИ. 
В день 113-й годовщины 
со дня рождения В. И 
Ленина на свой XII тра
диционный слет собра
лись отличники учебы. 
НИРС и победители со
циалистического соревно
вания. Вот я вижу С. 
Силкина, студента груп
пы 2492, ленинского сти
пендиата, секретаря ко
митета комсомола ГРФ, 
Н. Винокурову, студент
ку группы 1892, отлич
ницу, уже в третий раз 
делегата такого слета 
Она была в числе тех, 
кто подписывал рапорт 
комсомолии ТПИ XXVI 
съезду партии и XIX 
съезду ВЛКСМ, С. Крав
ченко, ленинский стипен
диат ТЭФ, секретарь ком
сомольского бюро специ
альности. Недавно Сер

гея рекомендовали , для 
вступления в члены 
КПСС. Когда об этом со
общат ,на слете, зал 
дружными аплодисмента
ми поздравит его с этим 
знаменательным событи
ем.

Слет открывается.
На сцену приглашают

ся секретари комитета 
ВЛКСМ ТПИ 1671 — 
1981 Годов М. П, Часов- 
ских и А. И. Рябчиков, 
секретарь комитета
ВЛКСМ института В. 
Подкатов и студентка 
ХТФ ленинский стипен
диат Т. Суслова.

Михаил Павлович по
делился с делегатами 
воспоминаниями о пер
вом слете отличников, в 
организации которого ему 
довелось участвовать, о 
задачах, которые решала 
комсомолия начала 70-х 
годов. А. Рябчиков рас
сказал о своей группе.

где было два ленинских 
стипендиата, и пять сту
дентов получили дипло
мы с отличием. В группе 
царил дух взаимопомощи 
и принципиальности.

В. Подкатов обратил 
рнимание собравшихся на 
роль отличников и акти
вистов, с которых берут 
пример остальные комсо
мольцы, значение укре
пления дисциплины, по
вышение ответственно
сти.

Т. Суслова рассказала 
о своей- учебе, о группе 
5690, где многие учатся 
успешно, пять человек 
принимают участие в сле
те. Всем выступающим 
вручаются цветы, и под 
аплодисменты они прохо
дят в зал.

На сцене почетные 
гости слета — лауреат 
Государственной премии, 
доктор геолого-минерало
гических наук профессор

К. В. Радугин, доктор 
технических наук, про
фессор И. Д. Кутявин, 
член-корреспондент АН 
СССР, лауреат Государ
ственной премии выпуск
ник электроэнергетиче
ского факультета Г. А. 
Месяц, ректор института, 
доктор технических наук, 
профессор И. П. Чуча- 
лин. Приглашается на 
сцену и студент физико- 
технического факультета 
■ленинский стипендиат Б. 
Степанов.

Ветераны тепло при 
ветствовали отличников 
учебы, победителей со
циалистического соревно
вания института, призва
ли собравшихся крепить 
и приумножать ряды ли
деров и активистов, кото
рые учатся только на 
«хорошо» и «отлично».

Г. А. Месяц рассказал 
о том, какую роль сыгра
ли в его судьбе препода
ватели, как необходимо 
добиваться в жизни по
ставленной цели.

И. П. Чучалин вспом
нил свою группу, которая 
в трудные послевоенные 
годы была лучшей в ин
ституте. Из 17 ее членов 
12 закончили институт с 
отличием, 10 из них за 
щитили кандидатские дис
сертации, пять человек 
стали докторами наук. 
Иван Петрович поблаго
дарил собравшихся за от
личную учебу и пожелал 
успехов в предстоящей 
сессии.

Т. Суслова зачитала 
обращение отличников 
ТПИ к студентам-поли- 
техникам.

И. П. Чучалин вручил 
етудбилеты ленинских 
стипендиатов и удосто
верения отличников
НИРС.

На этом торжествен
ная часть закончилась. 
Лучшие студенты сфото
графировались на память 
на фоне Красных знамен.

В большом зале начал
ся концерт, участниками 
которого были театр-сту
дия «Секунда», группы 
политпесни «Резонанс» 
(АВТФ) и «Диалог» 
(ЭФФ).

Закончился слет в тан
цевальном зале. Делега
ты прекрасно отдохнули 
на дискотеке, подготов
ленной клубом физико- 
техников «Гамма».

Г. ВЕНДЕЛЕВА.

РОЖДАЕТСЯ
УБЕЖДЕННОСТЬ
НА СЕМИНАРЕ ПО ИСТОРИИ КПСС

— Тема сегодняшнего 
семинарского занятия — 
XXII съезд КПСС. 
Прежде, чем рассматри
вать его решения, разбе
рем первый вопрос — о 
полной и окончательной 
победе социализма в на
шей стране.

Так начала семинар в 
группе 6322 А. В. Корня- 
кова, старший преподава
тель кафедры истории 
КПСС.

Каковы общие черты 
и различия диктатуры 
пролетариата и общена

родного государства? 
Назовите три этапа раз
вития социализма и ука
жите, какой этап идет 
сейчас. Какая функция 
пролетариата отмирает и 
какая новая функция по
является у общенародно
го государства? Почему с 
созданием системы со
циализма в 40-х годах 
не произошла еще полная 
и окончательная победа 
социализма? Эти и дру
гие вопросы стали пред
метом активного обсуж
дения на семйнаре по ис
терии КПСС. Завязался 
разговор преподавателя и 
студентов.

Анна Васильевна зада
ет такие вопросы, кото
рые помогают студентам 
раскрыть глубину пони
мания материала, за

ставляет их логически 
рассуждать.

Чувствуется, что пер
вокурсники хорошо гото
вились к семинару. У 
всех студентов па столах 
конспекты произведений 
классиков марксизма-ле
нинизма и партийных до
кументов. На широких 
полях — заметки, заме
чания, записываются наи
более важные мысли, зву
чащие в ответах товари
щей и дополнениях пре
подавателя.

За время семинара вы
ступили почти все студен
ты. Глубокими знаниями, 
логическим построением 
и обоснованностью отли
чалось выступление Е. 
Шмидт. Женя дала под
робный анализ ответа 
Е. Ермиловой, сделала 
важное дополнение, оста
новившись на письме 
В. И. Ленина к XII 
съезду партии. Проду
манно и убедительно от
вечали О. Лось, И. Кры
лов, А. Былин, О. Пухо-* 
ва. Живой интерес к изу
чаемому материалу чув
ствовался в дополнениях 
и вопросах А. Елисеева.

На семинаре создалась 
обстановка делового, вол
нующего всех разговора, 
в котором, действительно, 
рождается политическая 
убежденность.

Л. АЛЕКСАНДРОВА.

НА СНИМКЕ: семинар ведет А. В. Кэрнякова.
Фото М. Пасекова.

ДРУЗЬЯ

ДЕТЕЙ
В этом году отряд 

«Синильга» взял шеф
ство над детским са- 
доМ' № 38 «Солныш
ко». С первых же 
дней у нас установи
лись дружеские отно
шения. Только в мар
те мы провели три 
субботника. Наша ра
бота — это не только 
благоустройство игро
вых площадок, поме
щений. Веселые, за
бавные игрушки, сде
ланные руками наших 
девушек, очень нра
вятся малышам. Хоро
ню справляется со 
своими обязанностями 
ответственная за опе
рацию «Пусть всегда 
будет солнце» Г. Ка
линовская. Не первый 
год работают с детьми 
Н. Гладкова, сестры 
Есины, Е. Казанцева

3. СМЫСЛОВА, 
боец ССО «Синиль

га» АВТФ.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА О ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВАХ

Н О Я Б Р Ь С К И М
(1982 г.) Пленум 
ЦК КПСС ука

зал на необходимость 
всемерного укрепления 
трудовой, производствен
ной и плановой дисци
плины, как важнейшего 
фактора дальнейшего 
расцвета нашей экономи
ки. Особое значение по
вышение трудовой дис
циплины приобретает в 
условиях восточных реги
онов страны, позволяя в 
какой-то мере скомпенси
ровать дефицит трудовых 
ресурсов. Понимание 
важности взятого парти
ей и страной курса нахо
дит свое продолжение в 
недавно опубликованном 
проекте Закона о трудо
вых коллективах, кото
рый находит в стране 
всенародную поддержку 
и обсуждение.

Трудовая дисциплина 
коллектива неоднозначна. 
Это пунктуальность и де
ловитость, четкое плани
рование и высокое чув
ство ответственности, то
варищеское отношение 
друг к другу и многое, 
многое другое. Когда ко
нечный. продукт зависит

ПОРЯДОК НАЧИНАЕТСЯ С КОЛЛЕКТИВА
от ежеминутного вклада 
каждого участника произ
водственного процесса, 
любое опоздание, преж
девременный уход с ра
боты домой приводят к 
невосполнимым потерям. 
В нынешних условиях 
особенно возрастает роль 
коллективов института, 
обслуживающих учебный 
и научный процессы. 
Нужна более четкая ра
бота отдела снабжения, 
бухгалтерии, канцелярии 
и других служб, где 
оформляются, подписыва
ются и продвигаются де
ловые документы, ведет
ся материально-техниче
ское обеспечение. И пра
вильно в проекте Закона 
подчеркнута возрастаю
щая роль трудового кол
лектива в общественном 
контроле за работой сфе
ры обслуживания.

Среди трудовых кол
лективов кафедра вуза 
занимает особое место. 
Непосредственно здесь 
идет обучение и воспита

ние будущих специалис
тов, проводится комплекс 
научно-исследовате льских 
работ. Разнородность за
дач, разный распорядок 
рабочего дня, так же, как 
и невозможность четкого 
планирования подготовки 
статей, проведения науч
ных исследований, сро
ков ремонта аппаратуры 
требуют развития в кол
лективе высокой созна
тельности и • самодисци
плины, здорового мораль
но-нравственного клима
та. Негласный, но твер
дый принцип «каков я, 
такова и кафедра моя» 
позволяет кафедре про
мышленной и медицин
ской электроники в тече
ние многих лет добивать
ся успехов в работе. У 
нас сложился дружный, 
инициативно работающий 
коллектив, сознательно 
и живо реагирующий на 
требования жизни. Мы 
придаем большое значе
ние четкой системе пла
нирования и распределе

ния обязанностей. Ос
новные показатели дове
дены до каждого, вклю
чены в индивидуальный 
план преподавателей и 
научных сотрудников. 
Каждый член коллектива 
отвечает за определен
ный участок внеучебной 
работы. Все это не только 
облегчает управление, 
но и способствует объ
единению усилий для вы
полнения поставленных 
задач.

Однако приходится 
признать, что довольно 
отлаженный ритм работы 
кафедры часто сбивается 
внешними воздействиями 
— растет поток не всег
да оправданных запросов, 
увеличивается количество 
виз для оформления до
кументов, сотрудники 
привлекаются к кругло
суточным дежурствам в 
корпусах и др. Во мно
гих случаях из-за неэф
фективной работы других 
служб института сотруд
никам кафедры приходит

ся выполнять несвойст
венные им обязанности, 
что приводит к растрате 
драгоценного рабочего 
времени. К тому же эти 
работы зачастую бывают 
плохо организованы. Это 
не только отнимает вре
мя сотрудников, но и рас
холаживает их. Необхо
димо, чтобы партийный 
комитет в порядке конт
роля строго спрашивал с 
административных и хо
зяйственных служб, ак
тивнее вникал в органи
зацию труда на объектах.

Наша кафедра будет и 
дальше всемерно разви
вать трудовую и общест
венно-политическую ак
тивность, и творческую 
инициативу членов кол
лектива в соответствии с 
современными требова
ниями.

Л. АНАНЬЕВ, 
зав. кафедрой, про
фессор, заслуженный 
деятель науки и тех

ники РСФСР.
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«ПРИМ ИТЕ И ту
К ОГДА читаешь 

отзывы о работе 
наших преподава

телей за границей, сло
ва «солидарность трудя
щихся всех стран» на
полняются особым смыс
лом. Недавно мне дове
лось прочитать письмо, 
пришедшее в институт из 
Алжира, где вел препо
давание доцент ЭЭФ, 
бывший декан факульте
та Н. П. Волков. По
смотрите, с каким ува
жением говорят о том
ском политехнике его но
вые коллеги: «Своей ра
ботой Н. П. Волков внес 
вклад в становление Ана- 
бинского горнопромыш
ленного института, в раз
витие и укрепление ал
жиро-советского сотруд
ничества. Примите нашу

искреннюю благодарность 
за помощь, которую вы 
оказали нашему коллек
тиву...».

Сейчас Н. П. Волков 
работает на Мадагаска
ре.

За последние пять лет 
из института были коман
дированы за границу 49 
специалистов, в том чис
ле на долгосрочную педа
гогическую работу 17 че
ловек. на 10-ме.сячную 
научную стажировку — 
12 человек, для проведе
ния научной работы, 
участия в симпозиумах и 
конференциях 11 чело
век, на курсах, семина
рах и в аспирантуре по
бывало 9 человек.

Наша газета уже сооб
щала о том, какую ог
ромную помощь оказали

ученые НИИ ВН Социа
листической Республике 
Вьетнам. Группа спе
циалистов разрабатывает 
аппаратуру для регистра
ции параметров молний в 
тропических условиях. В 
области грозозащиты
энергетических объектов 
томичи сделали ряд та
ких приборов. Сотрудни
ки института В. И. По- 
тапкин и Р. Ф. Есипенко 
выезжали для демонстра
ции приборов перед вьет
намскими специалистами, 
с бучения правилам рабо
ты с ними и чтения лек
ций. Программа была вы
полнена полностью, уста
новки успешно внедрены. 
Правительство республик 
ки наградило В. И. По-'

тапкина и Р. Ф. Есипен
ко медалью «Друлсба».

Доктор физико-матема
тических наук М. М. Ни
китин до защиты диссер
тации прошел 10-месяч
ную стажировку в ФРГ 
по проблемам использо
вания синхротронного из
лучения в научных иссле
дованиях, старший науч
ный сотрудник В. П. Ва
вилов и доцент Ю. С. 
Мельников побывали на 
стажировке в Англии. На
ши научные работники 
стажировались в ГДР, 
Дании. Дважды побывал 
в научной командировке 
в США директор НИИ 
ЯФ А. Н. Диденко.

Десять специалистов, 
кандидатов наук, кото
рые вернулись с препо
давательской работы, на
ходятся в резерве для 
повторного выезда в за
рубежные страны. Имеет
ся резерв научных со
трудников для команди
рования за рубеж с це

=  «ЗА КАДРЫ* =
лью изучения проблем, 
относящихся к ядерной 
физике, приборострое*- 
ншо, математическому 
обеспечению и вычисли
тельной технике, геоло
гии и химии. Институт 
готовит специалистов на 
долгосрочную работу в 
Минвузе и в высших 
учебных заведениях Ку
бы по системному про
граммированию, матема
тическому обеспечению 
ЭВМ и применению АСУ 
в высшем образовании. 
Готовятся к поездкам на 
летние языковые курсы 
с целью повышения ква
лификации преподаватели 
иностранных языков ин
ститута. Их путь ляжет в 
ГДР, Англию, Францию.

Где бы ни был совет
ский специалист, он вез
де ощущает симпатии 
трудового народа к на
шей великой стране.

Л. ЛОБАЧ, 
редактор «Радио-ТПИ».

СВЯЗЬ НАУКИ С ОБУЧЕНИЕМ

ТАЛАН ТЫ  
Н Н АДЕЖ ДЫ

С ПЕРВЫХ шагов 
учебы студенты выраба
тывают навыки исследо
вания, расширяют теоре
тический кругозор.

О том, как в этом про
цессе участвует ПИИ 
ЯФ, говорит ответствен
ный за НИРС ученый 
секретарь В. К. Кононов:

— Формы работы сту
дентов в нашем НИИ са
мые разнообразные: учас
тие в выполнении хоздо
говорной тематики, про
хождение всех видов 
практики, проведение ла
бораторных работ па ба
зе имеющихся излуча
тельных установок и вы
числительных машин и 
экскурсии на установки. 
За три года мы пытаем
ся сформировать у сту
дентов, которые проходят 
практику в НИИ ЯФ, ло
гическое мышление, раз
вить интерес к исследо
вательской деятельности, 
научную интуицию.

Мы пришли в лабора
торию, которой руково
дит кандидат технических 
наук Г. Е. Ремнев. Здесь 
работают студенты прак
тически всех специально
стей ФТФ, а также дру
гих факультетов ТПИ и 
университета.

— Наиболее близки к 
тематике работ, проводи
мой НИИ ЯФ, студенты 
ФТФ, — говорит Ген
надий Ефимович. — Мое 
личное мнение — в НИИ 
ЯФ должна быть создана 
кафедра со специализа
цией на сильноточные 
пучки заряженных час
тиц, тем более, что по
требность в таких спе
циалистах большая.

Если студент захвачен 
делом, которым он начал 
заниматься здесь, тс его 
работа выходит за рамки 
учебных программ. Он 
начинает , действовать 
самостоятельно, видит, 
что нужен в лаборатории, 
рриносит реальную поль
зу и, хочется отметить, 
что ребята начинают от
носиться к учебе более 
серьезно.

И. А. Кондратьев — 
молодой научный сотруд
ник. Он в прошлом году 
окончил наш институт, 
много занимается науч
ными исследованиями.

— Во время учебы в 
вузе некоторые студенты, 
к сожалению, живут

мыслью о том, будто са
мое важное — получить 
диплом. Повышение ин
тереса к учебе во многом 
сЕ.чзано, на мой взгляд, 
с развитием научно-ис
следовательской работы. 
Занимаясь исследовани
ем, поиском, наиболее 
полно ощущаешь само
стоятельность, возмож
ность проявить творче
скую фантазию.

Ю. Г. Штейн, старший 
научный сотрудник, ра
ботает в лаборатории фи
зики ускорения НИИ 
ЯФ.

— У каждого есть ин
дивидуальное задание, в 
основном, по актуальным 
проблемам, например: 
генерация мощного СВЧ- 
излучения с помощью 
сильноточных реляти
вистских электронных 
пучков. Студенты зани
маются реальными тема
ми: либо непосредственно 
принимают участие в экс
перименте, либо делают 
отдельные устройства. 
А. Синебрюхов, защитив
ший в феврале диплом
ный проект по измере
нию параметров сильно- 
точных электронных пуч
ков, отмечен на москов
ских чтениях, посвящен
ных академику С. П. Ко
ролеву. Он стал также 
дипломантом XXI студен
ческой научной конфе
ренции «Студент и науч
но-технический про
гресс», проходившей в 
Новосибирске.

Старший научный со
трудник В. П. Шиян ра
ботает в той же лабора
тории.

— Наш комсомольско- 
молодежный коллектив в 
основном состоит из вы
пускников ФТФ. В канун 
Дня советской науки 
группе этих сотрудников 
была вручена Почетная 
грамота ЦК ВЛКСМ по 
результатам социалисти
ческого соревнования в 
честь 60-летия образова
ли СССР. Работа студен
тов с III курса до окон
чания вуза помогает им 
глубже вникнуть в науч
ный поиск лаборатории, 
проявить талант исследо
вателя, а мы успеваем 
узнать этих ребят со всех 
сторон.

Беседу вела
Л. Коробейникова.

В Новосибирске, на за
воде «Сибэлектротяж- 
маш» (заканчивается из
готовление однофазного 
ударного генератора, соз
данного на кафедре ЭМА 
группой преподавателей 
и научных сотрудников 
под руководством докто
ра технических наук про
фессора К. А. Хорькова.

НА СНИМКЕ справа 
налево: профессор К. А. 
Хорьков, конструктор ге
нератора доцент В. И. 
Попов и ответственный 
исполнитель аспирант 
А. Г. Бан за обсуждени 
ем хода работ.

НА ЯЗЫКЕ МИРА И ДРУЖБЫ
КЛУБ интернациональ

ной дружбы «Эсперанто» 
работает в институте уже 
три года. Формы работы 
самые разнообразный — 
организация тематиче
ских вечеров, участие в 
конкурсе политплакатов, 
регулярный выпуск стен
ной газеты, лекции, бесе
ды, диспуты. Все это на
правлено на воспитание 
у молодежи чувства со
ветского патриотизма и 
интернационализма.

Члены нашего клуба 
переписываются более 
чем с десятью братскими 
социалистическими стра
нами — Болгарией, Че
хословакией, ГДР, Вьет
намом и другими. Мы 
стараемся знакомить за
рубежную обществен
ность с нашими дости
жениями в экономике, 
науке и культуре, нашей 
подлинно народной демо
кратией, с идеями мира 
и дружбы. Из писем 
корреспондентов мы уз
наем много нового и ин
тересного о жизни, обы

чаях, истории разных 
стран.

Недавно в клуб при
шло интересное письмо 
из г. Пренцлау,- ГДР, от 
президента городского 
эсперанто-клуба, учитель
ницы Эдельтрауд Цеттир. 
Она прислала интересные 
материалы немецких 
эсперантистов — . членов 
компартии Германии — 
бойц а х - ротфронтовцах, 
которые в двадцатые го
ды активно переписыва
лись с томскими эснеран- 
тистами-студентами.

Коллективная и инди
видуальная переписка 
также дает возможность 
знакомить зарубежных 
корреспондентов с важ 
ьейшими документами, 
принимаемыми КПСС и 
Советским правительст
вом по актуальным воп
росам нашей внутренней 
и внешней политики. 
Переводы таких докумен
тов на эсперанто- регу
лярно выпускаются при
ложением к изданию еже
недельника «Московские 
новости» на иностранных

языках. Вот что пишет 
Бернер Плате из Росток
ской окружной ассоциа
ции эсперантистов (ГДР): 
«Эти приложения были 
для нас хорошим мате
риалом, который мы ис
пользовали в определе
нии нашей точки зрения 
по международным отно
шениям. По нашему мне
нию, совершенно необхо
димо иметь печатное из
дание на эсперанто из 
первой страны социализ
ма, которое мы могли 
бы использовать как ру
ководство для пропаган
ды нашей общей точки 
зрения по вопросам меж
дународной политики, 
против угрозы войны со 
стороны империалистиче
ских кругов».

Международная пере
писка на языке эсперан
то, таким образом, кроме 
своей познавательной ро
ли, имеет также большое 
значение для патриотиче
ского и интернациональ
ного воспитания.

А. ПЕТРОВ, 
член КИД «Эсперанто».

СРЕДИ КНИЖНЫХ НОВИНОК
Во множестве книг по 

общественно - политиче
ской тематике, поступив
ших в НТВ, следует от
метить издание Институ
та марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС

Переписка В. И. Лени
на и руководимых им 
учреждений РСДРП с 
партийными организация
ми. 1905 —1907 гг. Сбор
ник документов в пяти 
томах. Том второй. Ап
рель-июнь 1905 г. Книга 
вторая. Июнь 1905 г. 
М. Мысль, 1982.

В переписке отражена 
деятельность РСДРП к

период подъема револю
ции и подготовки всена
родного вооруженного 
восстания.

В 1979 году исполни
лось 90 лет с того дня, 
когда Учредительный 
конгресс II Интернацио
нала, собравшийся в Па
риже, принял резолюцию 
с ежегодном празднова
нии 1 Мая во всех стра
нах мира.

Андре Россель, 1 Мая. 
90 лет борьбы трудящих
ся мира. — М.: Про
гресс, 1982. Книга пока
зывает, как за прошед
шие девять десятилетий

развивалось и ширилось 
международное рабочее 
движение. Заслугой А. 
Росселя является попыт
ка осветить историю за
рождения 1 Мая в самой 
гуще международного 
рабочего класса, под
черкнуть тем самым силу 
интернациональных тра
диций з рабочем движе
нии, проследить процесс, 
в результате которого 
Первомай почти во всех 
странах превратился в 
День международной со
лидарности трудящихся.

С. ГРИГОРЬЕВА, 
ст. библиотекарь.

ОТВЕТЬ
МНЕ,

ЭВМ!
Мы с Г. М. Даниленко, 

м-.н.с. нашей кафедры, 
еще не забыли то недале
кое время прошлого года, 
когда внедряли в од
ном из томских КВ 
методику проектирования 
микропроцессорных бло
ков управления измери
тельными комплексами. 
По этой методике теперь 
создан автоматизирован
ный измерительный ком
плекс на базе микро- 
ЗВМ «Электроника-60». 
А сейчас ведется разра
ботка такого же ком
плекса на микроконтрол
лере МК-01. Мы рады, 
что эта работа заинтере
совала студентов группы 
8381 В. Пачерского и 
А. Егорлицкого, коюрые 
с увлечением помогают 
нам и сами многому учат
ся.

Наша кафедра с этого 
года ведет договор о со
дружестве с УВД облис
полкома по разработке 
устройства ввода в ЭВМ 
СМ-4 речевых команд. 
Оно позволит человеку, 
не имеющему квалифи
кации в программирова
нии и работе на ЭВМ. 
разговаривать с маши
ной, вызывать из ее па
мяти необходимую ин
формацию и записывать 
с помощью печатающего 
устройства. Эту работу 
ведет аспирант Р. Л. Кре
мень.

М. ПЫПКИН,
м.н.с.

ЧТОБЫ
РАБОТАЛИ

РОБОТЫ
Автоматизация и робо

тизация технологических 
процессов требуют хоро
шей подготовки инженер
но-технических кадров 
За дело взялся коллектив 
УНПК «Кибернетика* 
Здесь создается учебно
консультационный центр, 
задача которого — по
мочь предприятиям Том
ска в выполнении важ
ной «комплексной про
граммы и подготовить 
специалистов предприя
тий к этой работе.

В составе УКЦ — ор
ганизационно - методиче
ская группа и три лабо
ратории: промышленных
роботов и робототехниче
ских комплексов, техно
логии и оборудования 
роботизированного про
изводства, системного 
программного обеспече
ния. Руководит работой 
совет УКЦ под руковод
ством профессора В. 3. 
Ямпольского.

Новый центр оснащает
ся оборудованием. В этом 
ему активно помогают 
томские предприятия. 
Уже получено несколько 
промышленных роботов. 
Запущен робототехниче- 
ский комплекс, состоя
щий из двух станков с 
устройством числового 
программного управле
ния, промышленного ро
бота и накопителей.

Коллектив кафедры 
автоматики и робототех
ники подготовил помеще
ние под лабораторию, 
провел воздушную маги
страль и запустил три 
пневматических промыш
ленных робота.

И. ГОНЧАР, 
доцент.



П Е О Н
В НАШЕЙ стране про

водятся десятки различ
ных фестивалей полит- 
песни, в которых прини
мают участие люди са
мых разных возрастов и 
профессий. Любят полит- 
песню и у нас в Томске. 
В ноябре прошлого года 
состоялся уже второй 
межвузовский фестиваль, 
в котором участвовали 
коллективы почти всех 
вузов города.

А недавно в ДК ТПИ 
состоялся вечер полит- 
песни, на котором высту
пили ансамбль «Диалог» 
(ЭФФ), «Резонанс»
(АВТФ), «Альтернатива» 
(ТЭФ), «Септима»
(АЭМФ) и «Сектор Б» 
(ТИАСУР).

«Мы не должны рав
нодушно созерцать пре
ступления, ссылаясь на

И П Р О Т
расстояния, разделяющие 
нас», — этот призыв зву
чал в песнях всех кол
лективов. В них говори
лось о том, что волнует 
сейчас людей всей плане
ты: агрессия в Никара
гуа, события в Ливане, 
борьба с контрреволюци
онными элементами в 
Польше («Интервью по- 
американски», «Песня о 
Палестине», «Песенка о 
Польше», «Любителям 
радиоголосов», «Равно
душие» и другие).' Звуча
ли песни таких извест
ных поэтов, как В. Шлен- 
ский, М. Коган и. автор
ские.

Хорошими по содержа
нию и исполнению были 
композиции у ансамблей 
«Диалог» (на стихи В. 
Шленского) и «Резо-

Е С Т А
канс» (композиция «Па
мять»),

Участники вечера по
ставили свои подписи под 
обращением в комитет 
Нобелевских премий с 
требованием лишить этой 
премии премьер-министра 
Израиля Бегина.

Были подведены итоги 
институтского конкурса 
политплаката. Победите
лем стал АЭМФ.

А в заключение вече
ра звучала полюбившая
ся латиноамериканская 
песня «Гуантанамера», 
ее пели стоя и участники 
концерта, и зрители.

В конце апреля ансамб
ли «Диалог», «Резонанс» 
и «Сектор Б» примут 
участие в Неделе интер
национальной солидарно
сти в Новосибирске.

Т. МАЛЫШЕНКО,

П о й , т о в а р и щ,  
с нами в м е с т е !

ЯРКАЯ форма выра
жения со. шдарности с 
теми, кто борется за мир, 
независимость, свои пра
ва и социальный прогресс, 
— это песня. Сегодня 
политпесня завоевала 
особую популярность, в 
том числе в студенческих 
коллективах. У нас в ин
ституте есть несколько 
ансамблей политпесни и 
среди них — молодой, 
но успешно развиваю
щийся — «Резонанс» 
АВТФ. Музыкальный ру
ководитель этого ансамб
ля — третьекурсник Ва
лерий Марчинский.

— «Резонанс», — по
ясняет Валерий, — от
кликается на важнейшие 
политические события в 
мире, выражает сопри
частность с главнейшим 
на планете — борьбой за 
мир. Как поется в одной 
из наших песен — «фун
дамент будущего мы кла
дем сейчас».

Валерий в ансамбле со

дня его создания — пол
тора года. Пришел сюда, 
потому что любит петь и 
играть. Играет на не
скольких музыкальных 
инструментах: кларнете,
фортепиано, аккордеоне 
и гитаре. Понемногу стал 
делать аранжировку про
изведений, разложение 
на голоса и партии. Ос
тальные участники — 
Ольга Котельникова, Сер
гей Коковихин и Алек
сандр Ластеико — пол
ностью доверяют ему в 
подборе музыки.

Песни потребовали 
многого от их исполните
лей. В выборе тем помо
гает знание событий за 
рубежом, в репертуаре 
«Резонанса» — песни на 
английском и одна на ис
панском языках. О чем 
поют студенты? О своей 
ответственности за все 
происходящее на земле 
(песня на слова амери
канского поэта П. Сиге- 
ра), о бессмысленности

войн (Б. Окуджава «От
звенели песни нашего 
полка»), о лживой анти
советской пропаганде 
(песня на музыку Утесо
ва «Патефончик»), и ис
панскую песшо-призыв 
«Канте, камараде!».

Беды и страдания лю
дей. живущих за преде
лами нашей страны, ста
новятся близки и понят
ны этим ребятам. Потому 
что без сочувствия, без 
«души» такие песни не 
спеть.

— Мы все внутренне 
выросли, стали «созна
тельнее относиться к 
жизни, — говорит Вале
рий. Эти слова подтверж
даются и на деле: сам он 
учится на «хорошо» и 
«отлично», командир 
ССО «Энтузиаст».

Растет творчески и 
ансамбль: в ноябре про
шлого года на институт
ском конкурсе он был 
третьим, в феврале на 
республиканском фести
вале в г. Мирном завое
вал приз «Самого пер
спективного дебютанта», 
а на городском конкурсе 
поделил первое место с 
ансамблем «КСП» ХТФ.

А по вечерам в ДК 
ТПИ идут репетиции. Ва
лерий требователен к се
бе и коллегам: по не
скольку раз повторяется 
один и тот же куплет, ме 
няется ритм, звучание до 
тех пор, пока не найдет
ся вариант, который по
нравится всем. А в конце 
репетиции звучит полю
бившаяся «Пой, товарищ, 
с нами вместе...».

В. АНДРЕЕВА.
НА СНИМКЕ: ан

самбль «Резонанс». В 
центре — В. Марчинский.

Фото М. Пасекова.

ПРАЗДНИЧНЫ Е ДНИ В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ
28 АПРЕЛЯ, 19 часов — торжественное 

собрание коллектива института, посвященное 
Дню международной солидарности трудящих
ся 1 Мая.

1 МАЯ, 20 часов — вечер отдыха для сту
дентов и сотрудников.

2 МАЯ, 12 часов — детский утренник «Я 
праздника лучше не знаю, чем звонкое 1 
Мая!».

6 МАЯ, 10 часов — военно-патриотическая 
конференция, посвященная Дню Победы.

18 часов — «Солдатский огонек» (вечер 
ветеранов).

8 МАЯ, 15 часов — творческая встреча 
вокально-инструментальных ансамблей вузов 
города.

9 МАЯ. 20 часов — концерт народного 
оперного театра.

Р  АПРЕЛЕ этого года 
исполнилось 500 

лет со дня рождения Ра
фаэля Санти (1483— 
1520 гг.). Это имя — од
но из самых бессмертных 
в искусстве.

«Вдохновенный» — го
ворил о нем А. С. Пуш
кин. «Божественный» — 
называли его многие. 
Жизни и творчеству ве
ликого живописца было 
посвящено заседание клу
ба книголюбов «Живое 
слово». С большим инте
ресом слушали собрав
шиеся в этот вечер рас
сказ ассистента кафед
ры философии Я. Л. 
Плюсниной о художнике, 
прожившем короткую

Стихи Александра 
Лебедева отличает 
тонкое чувство приро
ды. Они пейзажны, ес
тественны, словно ды
ханье трав, ветра. Их 
надо чихать бережно 
ибо они легко ранимы. 
В первых строках мо 
лодого автора много 
еще наивного, но по- 
юношески светлого. 
Мне нравится, что А. 
Лебедев много читает 
стихов А. Блока, С. 
Есенина.

Учится он на IV 
курсе ФТФ. И несмот
ря на большую заня
тость, находит время 
для поэзии. Пусть то
варищи по институту 
прочитают предлагае
мые газетой стихи А. 
Лебедева, и так же 
тонко почувствуют ок 
ружающий мир.

В. ПЕТРОВ, 
руководитель лит- 
объединения «Мо

лодые голоса».
* * ★

И глупо все, и мило,
И так тепло кругом. 
Стоит, поджав перила, 
Мой старый детства 

дом.
Уже покрылись ставни 
Совсем зеленым мхом,

З В У Ч И Т
ОПЕРНАЯ

I КЛАССИКАп
:: В НЫНЕШНЕМ году
;; отмечается знаменатель- 
5; ная дата в истории оте- 
”, чественной художествен-Ч

ной культуры — 200-
”, летие Ленинградского го- 
”, сударственного ордена 
Я Ленина академического 
;; театра оперы и балета 
;; имени С. М. Кирова. 
;; Историю русской оперы 
;; и русского балета трудно 
”, представить вне истории 
I! этого всемирно известно- 
;; го театра.
Ч
”> Вполне естественно,
;; что те, кто занят про- 
"  пагандой музыки, не мо- 
;; гут не откликнуться на 
;; этот юбилей. Но особен- 
”, ко удачным оказался в 

педагогическом институте 
;; вечер, посвященный этой 
;; же дате.Ч

Он открылся вступи- 
”, тельным словом Татьяны 
”, Соловьевой — будущего 
'< учителя литературы. За- 

тем о судьбе произведе- 
;; ний Глинки, Мусоргского, 
;; Чайковского, Римского- 
”, Корсакова, Россини,
”, Беллини, Верди, Бизе на

N Е Р В О Е 
ЗНАКОМСТВО

Здесь жизнь была
недавно. 

Бурлило все кругом.
И в окна бьется

ливень,
Шумит в листве берез. 
Любили мы наивно,
Но плакали всерьез.
Я детские невзгоды 
Легко переносил, 
Весеннею погодой 
Веселый дождик лил.
Я помню все мгновенья 
Своих наивных бед, 
Недавние стремленья, 
Которых ныне нет, 
Ушли, как сон, печали, 
И детства светлый дым 
Плывет в иные дали 
Под солнцем золотым.

Л * *

То буран ли,
То ли ветер.
То ли, может,
Все на свете.
То ли правда,
То ли ложь —
Все никак 
Не разберешь.
То ли дружба,
То ли ссора,

То ль сырье 
Для разговора.
То ли радость,
То ль веселье,
То ли горькое 
похмелье.
То ли дальняя 
Зарница,
То ли сказка- 
небылица.
То ли странные 
Рассказы,
То ли игры 
да проказы,
Что попало 
Все в одно 
Соберу.
А сам — в кино.

★  * *

Письмена на камнях, 
На камнях времена.
На камнях-валунах 
Письмена, письмена. 
Измеряет Луна 
Времена, времена,
На камнях-валунах 
Письмена, письмена. 
Как стара тишина — 
В ней времен глубина 
Окружает она 
Письмена, письмена.

петербургской-петроград- 
ской-ленинградской сце
не говорили студенты — 
Л. Агафонова, Г. Бирю
лина, Н. Анохина, И. 
Бурлак и другие. Эти 
выступления подготовили 
слушателей вечера к 
концертной программе, 
которую взяли на себя 
участники народного
оперного театра Дома 
культуры политехниче
ского института. Горячий 
и заслуженный прием 
был оказан солистам 
Светлане Ивановой, Вере 
Пантелеевой, Любови 
Ударцевой, Эдуарду Де- 
кало, Геннадию Кокаре- 
вичу и концертмейстеру 
Лилии Ивановой. В их 
исполнении прозвучали 
сцены и арии из опер, 
судьба которых связана с 
судьбой театра-юбиляра.

Это наша первая сов
местная работа. Мы и 
впредь готовы идти друг 
друг навстречу. От этого 
только выиграет наше об
щее дело — приобщение 
слушателя к миру пре
красного.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
заведующий кафед
рой литературы, ру
ководитель отделе
ния истории музыки 
Томского пединсти

тута.

НЕДЕЛЯ
ЗДОРОВЬЯ

На ФТФ прошла неде
ля здоровья. В ней при
няли участие все обще
ственные организации — 
студсовет, комитет ком
сомола, профбюро. Ак
тивисты провели спарта
киаду по футболу, шах
матам, теннису. Спарта
киада привлекла большое 
внимание болельщиков. 
Наиболее спортивными 
оказались представители 
студсовета.

Планируется спортив
ная встреча представите
лей общественных орга
низаций и администрации 
ФТФ.

В. ЧИГАРКИН.

ВСТРЕЧА
В «КРИСТАЛЛЕ»

Символический целин
ный костер собрал людей 
разных поколений в клу
бе ХТФ «Кристалл». На

?!

О В Д О Х Н О В Е Н Н О М  

ХУДОЖ НИКЕ с л о в о

встречу с сегодняшними 
бойцами стройотряда 
приехали бывший прези
дент клуба Р. Ибатулин, 
недавний руководитель
агитбригады Г. Марин-

я;изнь — всего 37 лет. 
Но за это время он оста
вил огромное художест
венное наследие. Рафа
эль был разносторонним 
художником. Он был не 
только гениальным жи
вописцем, но и талантли
вым архитектором.

Когда Рафаэль умер, 
оплакиваемый всем Ри
мом, один из современ
ников художника напи
сал: «Окончилась его
первая жизнь, его вто
рая жизнь в его посмерт

ной славе будет продол
жаться вечно в его про
изведениях».

А «Сикстинская ма
донна» навеяла В. Г. 
Белинскому такие стро
ки: «Я невольно вспом
нил Пушкина — то же 
благородство, та же гра
ция выражения, при той 
же верности и строгости 
очертания: недаром Пуш
кин любил Рафаэля, он 
родня ему по натуре».

В. ВАСИЛЬЕВА, 
зав. сектором НТВ.

ченко, «кристалловец» 
старой закалки С. Будни- 
ченко.

Ветераны отряда тепло 
вспоминали о своей рабо
те в ССО, о рождении 
традиций отряда. Студен
ты поделились своими 
планами, рассказали, чем 
живет «Кристалл» сего
дня. Встреча закончилась 
дружеским чаепитием.

А. ПЕТРОВ.
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